
N I E D E R S C H R I F T               

Über die öffentlichen Verhandlungen des Ortschaftsrates Todtnauberg 

am Montag, den 29.04.2024 (Beginn 20:00 Uhr; Ende 21:01 Uhr) 

Tagungsort und -raum: Todtnauberg, Sitzungssaal im Kurhaus 

Vorsitzende: Franziska Brünner 

Zahl der anwesenden Mitglieder:  6 Normalzahl: 8 

Namen der nicht anwesenden Mitglieder: 

Fabienne Mühl (V)* 

Jochen Stückler (V)* 

Schriftführerin: Franziska Brünner 

Sonstige Verhandlungsteilnehmer:   

Nach der Eröffnung der Verhandlung stellt die Vorsitzende fest, dass: 
 
1.  zu der Verhandlung durch Ladung vom 25.04.2024 ordnungsgemäß eingeladen 
  ist 
2.  die Tagesordnung für den öffentlichen Teil der Verhandlung ortsüblich bekannt 
  gemacht worden ist 
3.  das Kollegium beschlussfähig ist, da mindestens 4 Mitglieder anwesend sind 
 
Tagesordnung: 

1. Fragen und Anregungen aus der Bevölkerung 
 
2. Fußwege und Fußgängerleitsystem in und um Todtnauberg 
2.1 Sachstand neuer Weg ab Ostportal Blackforestline 
2.2 Beratung über die Fortentwicklung von Fußwegen und den Ausbau eines Fuß-

gängerleitsystems in Todtnauberg 
 
3. Verschiedenes 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
*) Der Abwesenheitsgrund wird in Klammer durch die Kurzzeichen (K) = krank, (V) verhindert mit Entschuldigung, (U) unent-

schuldigt ferngeblieben, angegeben.  



TOP 1 

Fragen und Anregungen aus der Bevölkerung  

Keine 
 
 
TOP 2 
 
Fußwege und Fußgängerleitsystem in und um Todtnauberg 
 
TOP 2.1 Sachstand neuer Weg ab Ostportal Blackforestline 
 
Franziska Brünner informiert über den Sachstand des geplanten Ausbaus eines 
neuen Weges zwischen östlichem Brückenkopf (Ostportal) und Todtnauberg Ort über 
die Scheuermatt wie folgt.  
Bei einem weiteren Gespräch zum Thema neuer Weg von Franziska Brünner mit Dr. 
Christian Suchomel, LRA Lörrach, Fachbereich Waldwirtschaft, Sachgebietsleitung 
Forstbezirk Todtnau, konnte die Vorzugsvariante der Streckenführung finalisiert und 
das weitere Vorgehen abgestimmt werden. 
 
- Der neue Weg bietet mit der favorisierten Streckenführung multiple Rundweg-

Optionen unter Einbeziehung von Hängebrücke und Ort. 
 
- Bezüglich der naturschutzrechtlichen Belange befindet sich der Forst in Abstim-

mung mit der unteren Naturschutzbehörde 
 > Für die weiteren Verfahrensschritte wird seitens des Forsts ein Plan erstellt, 

der nur noch die Vorzugsvariante enthält. 
 
TOP 2.2  
 
lfd. Nr.: Tbg_24-04-29_01 
 
Beratung über die Fortentwicklung von Fußwegen und den Ausbau eines Fuß-
gängerleitsystems in Todtnauberg 
 
Fortentwicklung von Fußwegen 
 
- Mit Blick auf die gewünschte Anbindung des Ostportals der Blackforestline an 

die Dorfmitte durch den neuen Weg und um die Fortführung als Rundweg bis 
zum Westportal bzw. zu den Parkplätzen in diesem Bereich zu optimieren, 
wurde vom Forst angeregt, auch über eine alternative Route auf der anderen 
Hangseite / am Buck nachzudenken, die nicht an der Straße entlang führt. 

 > Daraus würden sich min. 2 Rundwegroutenoptionen ergeben: 
  1. über den neuen Weg, Ennerbachstr., Sägebrücke, Kreuzmattstr.,  
    Allee und Alte Straße bis Bushaltestelle Hangloch; 
  2. über den bestehenden Weg ab Ostportal Blackforestline zum Hang-

loch und weiter über Schwimmbadweg, Bückleweg, Allee und Alte 
Straße bis Bushaltestelle Hangloch. 



 > Die Gesamtlänge dieser neuen Rundwege läge zwischen ca. 2,4 km bis 3,1 
km inkl. 0,45 km Hängebrücke und wäre somit statistisch gesehen für einen 
Großteil der Gäste an der Hängebrücke geeignet. 

 > Problem: auf dem Abschnitt zwischen Alter Straße und Bushaltestelle 
Hangloch befindet sich kein städtisches Grundstück, die Fläche liegt im 
Wasserschutzgebiet und ist als FFH-Wiese ausgewiesen. 

 >> Könnte in Abstimmung mit Eigentümer(n), Bewirtschafter(n) und Natur-
schutzbehörde ein Fußweg z.B. zwischen 2 Weidezäunen, ohne Eingriff ins 
Erdreich oder Versiegelung der Fläche angelegt werden? 

 
Fortentwicklung / Ausbau eines Fußgängerleitsystems 
 
- Die bisherige innerörtliche Beschilderung in Todtnauberg richtet sich maßgeb-

lich an den fließenden Verkehr. 
 > Wäre eine Optimierung und Erweiterung für Fußgänger sinnvoll bzw. not-

wendig? 
 > z.B. Ausschilderung von bekannten Zielen mit Angaben von Distanzen... 

(Vgl. andere touristische Orte) 
 > Schilder an bestehenden (roten) Schilderbäumen entsprechend erneuern / 

ergänzen? 
 > Zusätzliche (rote) Schilderbäume an wichtigen Fußwegen? 
 > Ergänzende Lagepläne? 
 
- Sollen Todtnauberger Gastronomen künftig auf Basis einer Pacht Hinweisschil-

der an den bestehenden roten Schilderbäumen anbringen lassen können? 
 
>> Anmerkungen aus dem Ortschaftsrat zu TOP 2.2: 
 
- Die Schilder an den roten Schilderbäumen, die für den fließenden Verkehr be-

stimmt sind, brauchen eine größere Schrift, um lesbar zu sein. 
 
- Eine Verpachtung von Schildern / Plätzen an den vorhandenen roten Schilder-

bäumen soll künftig exklusiv für öffentliche Gastronomie und nach Verfügbarkeit 
möglich sein. 

 
Beschlussempfehlung 
 
- Abklärung von Rundweg-Optionen ausgehend von den Portalen der Blackfo-

restline unter Einbeziehung von Hängebrücke, Todtnauberg Ort und Buck /  
 Allee. 
 
- Anpassung der Schriftgröße auf den Schildern für den fließenden Verkehr an 

den vorhandenen roten Schilderbäumen. 
 
- Angabe von Distanzen zu bekannten Zielen nur an den Parkplätzen. 
 
- Lagepläne inkl. Standort-Markierung an den (künftig nummerierten) Parkplät-

zen. 
 
- Verpachtung von Schildern / Plätzen an den bestehenden roten Schilderbäu-

men ausschließlich für öffentliche Gastronomie und nur soweit verfügbar. 



>> Der Ortschaftsrat stimmt einstimmig zu. 
 
Abstimmungsergebnis: 6 Ja 
 
 
TOP 3 

Verschiedenes 
 
TOP 3.1 Hinweis auf Veranstaltungen zum Thema Breitbandanschluss 
 
- Voraussichtlich am 11.10.2024 im Kurhaus:  

Invormationsveranstaltung zu den weiteren Schritten vom Ende des Netzaus-
baus zum Hausanschluss durch den Zweckver-band Breitbandversorgung 
Landkreis Lörrach 

 
- Voraussichtlich am 23.10.2024 15:00 – 19:00 im Kurhaus:  
 Bürgersprechstunden durch APM (Partner Breitbandversorgung) 
 
>> Anmerkungen aus dem Ortschaftsrat zu TOP 3.1: 
 
- Aus dem Ortschaftsrat kommt der Hinweis auf fehlende Breitband-Hausan-

schlüsse im Ennerbach. 
 
TOP 3.2 Frage aus dem Ortschaftsrat: Gibt es in Todtnau ein offizielles Ende 

des Winterdienstes? 
 
TOP 3.3 Hinweis aus dem Ortschaftsrat zu den Mülltonnen, die über längere 

Zeiträume an der Ennerbachstraße stehend aufgefallen waren 
 
- Bei einer der beiden Tonnen handelt es sich um eine große Biotonne, die der 

„Stuub Todtnauberg“ zugeordnet werden konnte und nun auf Höhe von Enner-
bachstr. 30 steht. 

 
- Die andere Tonne ist die Restmülltonne der Weiler Hütte / Ski-Club Weil am 

Rhein 1964 e.V., die bereits eine Woche vor der nächsten Leerung an der 
Straße steht. 

 
>> Stuub Todtnauberg und Ski-Club Weil am Rhein 1964 e.V. sollen dazu ange-

schrieben werden. 
 
TOP 3.4 Baukran an der alten Sparkasse / Am Schlipf 6 
 
- Aus dem Ortschaftsrat kommt die Frage nach der Absicherungspflicht des Bau-

krans auf dem Grundstück der ehemaligen Sparkasse Am Schlipf 6 sowie nach 
dem Stand der Bauaktivitäten in diesem Bereich. 

 
>> Bauaktivitäten konnten bisher keine festgestellt werden. 
 Zur Überprüfung des Sachstands sowie der Standsicherheit und Absicherung 

des Krans wird Franziska Brünner eine Anfrage an das Bauamt stellen. 
 



TOP 3.5 Bergeinläufe Radschertstraße 
 
- Aus dem Ortschaftsrat kommt der Hinweis, dass die Bergeinläufe an der Rad-

schertstraße Höhe Haus Bergblick und Höhe Haus Meckerli, wie schon in den 
vergangenen Jahren, nach dem Winter verstopft sind. 

 
TOP 3.6 Information zu BA FlSt.Nr. 1414, 849/1 
 
- Ortschaftsrat Michael Brender berichtet über die Genehmigung seines Antrags 

auf Errichtung einer Baustraße über die Scheuermatt (war bereits Thema im 
Rahmen der Beratungen über den Bauantrag).  

 
- Der Baubeginn ist für den 21.05.2024 geplant. 
 
 
 
 

Für die Richtigkeit: 

   
Ortsvorsteherin Ortschaftsrat  Schriftführerin 
 


